



Este trabajo fué escrito hace muchos años sin ninguna intención conmemorativa, como siigo pensando que Donoso es valeroso por las razones que aquí se dan —y no por el unilateral y un tanto excesivo aspecto «contrarrevolucionario» que ahora se exalta— prefiero publicarlo sin ninguna modificación:

## I. TRAYECTORIA BIOGRAFICA

No es indiferente, cuando se trata de valorar a un hombre y a su obra, el recordar cómo, cuándo y dónde se fué desplegando su vida. Lo más valioso del pensamiento de Donoso Cortés, así como también sus defectos y limitaciones, no se entenderían en absoluto sin una breve inspección de su vida. Por otra parte, sería injusto olvidar que una gran parte de ese valor reside en su ejempla-

ridad personal, tanto en el sentido de la conducta privada como en el de la sinceridad del pensamiento y en el patriotismo de la acción política.

Nace Donoso Cortés en los años de la guerra de la Independencia de una familia de hidalgos extremeños, en la que, como en otras familias españolas de la época, coincidían un sincero y robusto catolicismo y una cierta adhesión rezagada a los valores de la Ilustración. Después de un breve paso por los ambientes universitarios de Salamanca y Sevilla, el primero fuertemente liberal, el segundo más lleno de preocupaciones literarias y filosóficas que políticas, y en el cual Donoso parece haberse ocupado seriamente de los problemas filosóficos de su tiempo y haber llevado a cabo algunas creaciones poéticas de escaso valor (dentro aún de una nor-